
MÜNCHNER KREIS 
 
Vorstandssitzung am 16.07.2007 
(Ergebnisniederschrift) 
Anlagen: Kandidatenliste Vorstandswahl 
 Programmkonzept „Post IP - Die Zukunft des Internets“ 
 Programmkonzept „Virtuelle Welten im Internet“ 
 Programmkonzept „Vernetzte Verkehrssysteme“ 

 
Am 16.07.2007 fand unter Leitung von Prof. Picot die 103. Vorstandssitzung statt. Es haben 
teilgenommen Prof. Eberle, Prof. Eberspächer, Herr Gallmann, Herr Kircher, Prof. Lorenz,  
Prof. Picot, Dr. Salat, Herr Tillmann, Dr. Zencke und Herr Gehrling; als Gäste Herr Caselitz 
(Nokia Siemens Networks), Dr. Mahler (Telefónica), Herr Mayrhofer (Vodafone) und Dr. 
Zahedani (Microsoft). 
 
Die Tagesordnung umfasste folgende Punkte: 
 
1. Protokoll der Vorstandssitzung am 04.04.2007 
2. Bericht des Vorsitzenden 
3. Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte 
4. Mitgliedschaftsangelegenheiten 
5. Jahresabschluß 2006 
6. Verschiedenes 
 
 
Zu TOP 1: Protokoll der Vorstandssitzung am 04.04.2007 
 
Das Protokoll der Vorstandssitzung am 04.04.2007 wurde festgestellt. 
 
 
Zu TOP 2: Bericht des Vorsitzenden 
 
Tagungsbände 
Der Tagungsband „Wachstumsimpulse durch mobile Kommunikation“ (22.11.2006) ist am 12. 
Juni 2007 im Springer Verlag erschienen und an die Teilnehmer und Mitglieder verschickt 
worden; Herausgeber sind Prof. Eberspächer und Prof. Speidel. Der Tagungsband „Infrastruktur 
und Services“ (26./27.02.2007) erscheint voraussichtlich im September 2007 im Springer Verlag; 
Herausgeber sind Prof. Picot und Herr Freyberg. Der Tagungsband zum Berliner Gespräch 
„Elektronischer Personalausweis und E-Identity“ (22.03.2007) erscheint im Eigenverlag des MK. 
Die Dokumentation des 12. Deutsch-Japanischen Symposiums (19./20.04.2007) ist wie bei 
diesen Veranstaltungen üblich in Form einer DVD erschienen und an die Teilnehmer versendet 
worden. Der Tagungsband „Effektivität der Regulierung der Telekommunikation in Europa“ 
(08.05.2007) wird vorbereitet und soll im Springer Verlag erscheinen; Herausgeber ist Prof. 
Picot. Der Tagungsband „Spielend die Zukunft gewinnen - Wachstumsmarkt Elektronische 
Spiele“ (10.07.2007) soll im Springer Verlag erscheinen; Herausgeber sind Prof. Eberspächer, 
Prof. Ziemer und Dr. Zahedani. 
 
Zu den Veranstaltungen, die nach der letzten Vorstandssitzung stattgefunden haben, wurde 
folgendes angemerkt: 
 
12. Deutsch-Japanisches Symposium (19.-20. April 2007) 
Das Symposium wurde federführend von Prof. Popescu-Zeletin, Fraunhofer-Institut für Offene 
Kommunikationssysteme FOKUS zusammen mit einem deutsch-japanischen Programm- und 
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Organisationskomitee vorbereitet. Das Symposium fand in der Telekom Hauptstadtrepräsentanz 
in Berlin statt. Die Kosten für die Veranstaltungsräume und das Catering hat die Dt. Telekom 
übernommen. Dank an die Dt. Telekom (Hr. Schläffer) für ihr großzügiges Sponsoring sowie an 
die anderen Sponsoren, die zusammen mit den zahlenden Teilnehmern eine für den MK 
kostenneutrale Veranstaltung ermöglichten. Es haben sich 160 Teilnehmer angemeldet, davon 38 
Teilnehmer aus Japan. Die ursprünglich angestrebte Erweiterung des Teilnehmerkreises auf 
Vertreter weiterer asiatischer Staaten konnte nicht erreicht werden. Die in dieser Richtung 
zugesagten Bemühungen der japanischen Seite sind leider nicht erfolgreich gewesen. Es sollte 
deshalb überlegt werden, ob weitere deutsch-japanischer Symposien oder nicht besser Symposien 
auf einer Plattform Asien – Europa durchgeführt werden sollten. Die frühere Bedeutung von 
Japan für die globale technische und wirtschaftliche Entwicklung ist nicht mehr gegeben. Viel 
wichtiger sind aktuell neben China vor allem auch Indien sowie Korea, Thailand und Malaysia. 
Der Forschungsausschuss wird gebeten, bei seinem Strategie-Workshop am 20. September 2007 
die mögliche konkrete Ausgestaltung eines europäisch-asiatischen Symposiums zu diskutieren. 
 
Die Effektivität der Telekommunikationsregulierung in Europa 
Die Fachkonferenz fand am 07.05.2007 in Brüssel in der Vertretung des Freistaates Bayern bei 
der EU statt. Thema war „Die Effektivität der Telekommunikationsregulierung in Europa - 
Befunde und Perspektiven“. Die Vorbereitung erfolgte durch Prof. Picot zusammen mit der 
Bundesnetzagentur. Mit dieser Veranstaltung hat der MK Neuland betreten. Die Veranstaltung 
wurde gesponsert durch das Bundeswirtschaftsministerium (Dolmetscher) und die Bayerische 
Landesvertretung (Veranstaltungsräume und -technik). Es konnten 95 Teilnehmer begrüßt 
werden, davon 64 aus Deutschland, der Rest aus Belgien, Niederlande, Österreich und England. 
 
Spielend die Zukunft gewinnen - Wachstumsmarkt Elektronische Spiele 
Die Fachkonferenz fand am 10.07.2007 statt. Die Vorbereitung erfolgte durch einen 
Programmausschuss unter der wissenschaftlichen Leitung von Herrn Dr. Zahedani (Microsoft). 
Die Teilnehmerzahl blieb mit 110 Teilnehmern etwas hinter unseren Erwartungen zurück. Der 
Grund dürfte vor allem in dem speziellen Thema liegen. Die Veranstaltung kann wegen der 
excellenten Vorträge und der guten Diskussionen als sehr erfolgreich bewertet werden. 
 
Umsetzung der Ergebnisse des Pro-Bono-Projekts 
Das Projekt wurde am 19.06.2006 abgeschlossen. Die Ergebnisse wurden bei den VS am 
12.04.06 und am 18.07.06  besprochen und Umsetzungsmaßnahmen beschlossen. Über den 
Stand der Umsetzung wurde bereits in den VS am 21.11.2006 und am 04.04.2007 berichtet. Die 
Umsetzung der Ergebnisse hinsichtlich der Internationalisierung und Europäisierung, des 
Ausbaus des Internetauftritts und der Neuformulierung von Vision und Mission des MK sowie 
die Verbesserung der Arbeitsstrukturen von FA und PA’s sind abgeschlossen bzw. Richtschnur 
für die weitere Arbeit geworden. Offen ist noch die Frage der Verstärkung der Pressearbeit, die 
in der letzten VS nicht mehr behandelt werden konnte. 
 
Pressearbeit:  
Zur Verbesserung der Berichterstattung über unsere Veranstaltungen und einer Intensivierung 
unserer Pressekontakte sollte die Verlegung der Pressekonferenzen auf den Vortag von 
Veranstaltungen versucht werden. Dadurch sollte die bisherige zeitliche Enge am 
Veranstaltungstag vermieden und Raum für eine Intensivierung der Gespräche mit den 
Pressevertretern geschaffen werden. Dieses Vorhaben wurde bei der Fachkonferenz am 
26./27.02.2007 probeweise realisiert. Dazu wurde die Presse für eine Pressekonferenz am Mittag 
des 26.02.2007 eingeladen. Leider war die Beteiligung der Presse (nur 3 Anmeldungen) so 
gering, dass die Pressekonferenz auf die Mittagspause des 27.02.2007 verlegt wurde; es lief also 
ab wie bisher auch. Wegen der schlechten Erfahrung haben wir bei der letzten Fachkonferenz im 
Juli 2007 wieder unsere übliche Pressekonferenz am Mittag des Veranstaltungstages 
durchgeführt. 
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Durch Vermittlung von Herrn Ostrowski konnte der Kontakt zu einer Presseagentur in München 
(Herrn Sarfeld) aufgenommen werden. Herr Sarfeld hat bereits an unseren letzten 
Veranstaltungen im Februar 2007 und Juli 2007 teilgenommen und hat Vorschläge zu einer 
Verbesserung der Pressearbeit im Rahmen eines Angebots gemacht.  
Herr Sarfeld bietet darin die Übernahme der Pressearbeit zur Vor- und Nachbereitung und die 
Pressebetreuung bei unseren Veranstaltungen sowie die Resonanzanalyse der Pressearbeit an. 
Darüber hinaus könnte er auch Pressemaßnahmen in der Zeit zwischen den Veranstaltungen 
übernehmen, wenn der Vorstand ein bestimmtes Thema zur gesonderten und verstärkten Präsenz 
in der Presse vorsieht. Die Kosten liegen bei etwa 5.000,- Euro pro Veranstaltung. 
 
Der Vorstand stimmte einer Beauftragung von Herrn Sarfeld mit der Durchführung der 

Pressearbeit bei den Veranstaltungen zunächst für ein Jahr zu. Die Liste der zu betreuenden 

Presseorgane soll mit den Vorstandsmitgliedern abgestimmt werden. 

  
Beteiligung des MK an der Studie „Die Medienlandschaft nach der Konvergenz“ 
An der Studie beteiligen sich insgesamt elf Unternehmen aus IKT-relevanten Branchen. Die 
Studie wurde von ATK vorgeschlagen und wird von der Firma  EE & MC (Projektleiterin Frau 
Dr. Hildebrand) durchgeführt. Die Autoren der Studie sind die Herren Prof. Holznagel und Dörr 
sowie Frau Dr. Hildebrand unter Mitwirkung von ATK. Die Studie wird finanziert von mehreren 
Unternehmen (10 - 12) aus dem öffentlich-rechtlichen Bereich (ZDF, BR) sowie Vertretern der 
Bereiche Kabel, Print, Satellit und Telko-Unternehmen. Der MK beteiligt sich in Form einer 
Mitarbeit im Leitungsgremium an der Studie (Prof. Picot). Die Studie könnte die Basis sein für 
eine Konferenz des MK, bei der die Ergebnisse präsentiert und diskutiert werden. Als möglicher 
Termin wurde der 19. Februar 2008 in Aussicht genommen. Es kann aber erst nach Vorliegen der 
Ergebnisse entschieden werden, ob der MK sein Gütesiegel für die Studie vergeben kann. Eine 
Mitfinanzierung der Studie durch den MK ist nicht vorgesehen. Meilensteine für den 
Studienverlauf sind der 30.07.2007 (1. Meilenstein) und November 2007 (2. Meilenstein). 
 
Zusammensetzung des nächsten Vorstandes (Amtszeit: 01.01.2008 - 31.12.2009) 
Bei der nächsten Mitgliederversammlung am 20.11.2007 steht die Neuwahl des Vorstandes für 
die Amtperiode vom 01.01.2008 bis 31.12.2009 an. Erste Überlegungen zur Zusammensetzung 
sollten bereits jetzt angestellt werden. Die Situation aus heutiger Sicht wurde in einem Entwurf 
für einen Vorschlag des Vorstandes an die Mitgliederversammlung zusammengefasst (Anlage). 
 
Änderung der Mitgliedschaft im MK 
Der MK kennt bisher nur persönliche Mitgliedschaften. Die Mitgliedschaft juristischer Personen 
ist zwar satzungsmäßig möglich, wurde bisher aber nicht praktiziert. Eine 
Unternehmensmitgliedschaft hätte den Vorteil, dass bei einem Ausscheiden des MK-Mitglieds 
aus dem Unternehmen der Nachfolger sofort im MK aktiv werden könnte. Eine solche Regelung 
wäre ohne Satzungsänderung allerdings nur für die einfache Mitgliedschaft, nicht aber für die 
Mitgliedschaft im Vorstand oder Forschungsausschuss möglich. Deren Mitglieder werden als 
Person von der Mitgliederversammlung gewählt.  
 
Der Vorstand vereinbart, dass künftig auch Mitgliedschaften von Unternehmen möglich sein 

sollen und auf Wunsch auch bisherige persönliche Mitgliedschaften durch 

Firmenmitgliedschaften ergänzt bzw. ersetzt werden können. 

 
Finanzaussichten für das Jahr 2007 
Herr Gehrling hat für das Wirtschaftsjahr 2007 einen Bericht zu den Finanzaussichten erstellt. 
Der Bericht war Tischvorlage. Danach hat sich die finanzielle Situation des MK soweit 
verbessert, dass das in der letzten Vorstandssitzung in Aussicht genommene Moratorium für die 
November-Veranstaltung  aufgehoben werden kann. 
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Zu TOP 3: Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte 
 
Software as a Service (Begleitveranstaltung zur SYSTEMS) 
Einer langjährigen Tradition folgend soll auch in diesem Jahr im Zusammenhang mit der 
SYSTEMS ein Fachgespräch stattfinden. Thema: „Software as a Service“, Termin: 25.10.2007, 
Veranstaltungsort: ICM. Das Gespräch wird von Prof. Hess und Dr. Zahedani vorbereitet.  
Dr. Zencke sagte für SAP eine Beteiligung an der Podiumsdiskussion zu. 
 
Post IP - Die Zukunft des Internets 
Das Thema soll im Rahmen der Mitgliederkonferenz, die im zeitlichen Zusammenhang mit der 
Mitgliederversammlung 2007 stattfindet, am 20.11.2007 behandelt werden. Veranstaltungsort ist 
München, Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen. Die wissenschaftliche Leitung wird von Prof. 
Eberspächer wahrgenommen. Das Programmkonzept ist Anlage. 
 
Virtuelle Welten im Internet 
Das Thema soll im Rahmen einer Fachkonferenz am 21.11.2007 behandelt werden. 
Veranstaltungsort ist München, Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen. Die Leitung des 
vorbereitenden Programmausschusses wird durch Herrn Hertz (IBM Deutschland) 
wahrgenommen. Es ist geplant, die Veranstaltung im Second Life (SL) zu übertragen. Die 
Avatare einiger MK-Mitgliedsunternehmen werden bei der Veranstaltung im SL präsent sein. 
Die Virtuellen Welten sind ein Nischenmarkt, was erfahrungsgemäß zu niedrigen 
Teilnehmerzahlen bei der Fachkonferenz führen könnte. Der Forschungsausschuss sollte sich 
deshalb bei seinem Workshop damit befassen, wie die Resonanz verbessert werden könnte. Das 
Programmkonzept ist Anlage. 
 
10 Jahre Liberalisierung des TK-Marktes, Entwicklung der Medienlandschaft  
Nach 10 Jahren Liberalisierung des Telekommunikationsmarktes in Deutschland und Europa, an 
der der Münchner Kreis aktiv teilgenommen hat, wäre eigentlich eine Bestandsaufnahme 
gerechtfertigt. Allerdings sind nach rückwärts gerichtete Themen nicht sehr attraktiv. Deshalb 
könnte dieses Thema in die Präsentation der Ergebnisse der derzeit laufenden Studie zur 
Medienentwicklung eingebunden werden. Als Termin wird der 19.02.2008 (Dienstag) in 
Aussicht genommen. Veranstaltungsort ist München, Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen, die 
wissenschaftliche Leitung liegt bei Prof. Picot und Prof. Eberle. Zur Würdigung seiner 
Verdienste um die Liberalisierung sollte Prof. Witte (der Anfang Januar 2008 auch seinen 80. 
Geburtstag begeht) eingeladen werden. Ob er zu einem Statement bzw. Vortrag bereit wäre, ist 
zu eruieren.  
 
Telematik / Vernetztes Automobil 
Der Arbeitstitel der Konferenz ist „Sichere und effiziente IKT-Systeme bei Transport und 
Verkehr“. Der MK will damit über neue technische Möglichkeiten der Telematik im Verkehr und 
der Logistik berichten. Stichworte dafür sind: vernetztes Auto, das Auto als Internetknoten auf 
Rädern, Ende des Individualverkehrs? Neue technische Möglichkeiten insbesondere der Einsatz 
von „embedded systems“ und die gestiegene Miniaturisierung führen zu völlig neuen 
Anwendungen im Fahrzeug, zwischen den Fahrzeugen und mit einer relevanten Infrastruktur. 
Das Thema dürfte Interesse bei einer breiten Öffentlichkeit finden. Es handelt sich bei der M-to-
M-Kommunikation um einen dynamischen Wachstumsmarkt. Die Konferenz wird 
voraussichtlich am 12./13.06 2008 in München stattfinden; ob ein- oder zweitägig ist noch nicht 
entschieden. Das Programmkonzept ist Anlage. 
 
Fortschreibung der Delphi-Studie 1999 
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TNS Infratest (Herr Wieland) hat angeboten, die vom MK zusammen mit Infratest im Jahre 1999 
durchgeführte Delphi-Studie zur Zukunft der Telekommunikation fortzuschreiben. Die 
Befragung soll allerdings im Vergleich zur ersten Studie globaler und mehr vergleichend 
(Nordamerika, Asien, Europa) ausgerichtet werden. Der Kostenrahmen wird derzeit von TNS 
geprüft, wobei sich vor allem auch durch Befragungen über das Internet gewisse 
Kostenverminderungen gegenüber 1999 ergeben könnten. Allerdings sollte auch auf die 
Effektivität von Expertenbegegnungen z.B. für die Generierung des Fragebogens nicht verzichtet 
werden. Der Forschungsausschuss wird gebeten, in seiner Strategiesitzung bereits einige Themen 
zu formulieren. Die Studie könnte eventuell im Jahre 2008 begonnen und im Jahre 2009 
abgeschlossen und in einer Fachkonferenz präsentiert werden.  
 
Brüsseler Gespräch 
Es wird erwogen, sich im nächsten Brüsseler Gespräch mit der zukünftigen Medienentwicklung 
zu befassen. Es könnte in Zusammenhang mit der Durchführung oder Verwertung der laufenden 
Medienstudie durchgeführt werden. 
 
Paymentsysteme/E-Personalausweis 
Beim ersten Berliner Gespräch im März 2007 wurde bereits der Wunsch laut, eine Fortsetzung 
des Gesprächs möglichst noch im Herbst 2007 anzusetzen. Bisher wurde dies noch nicht weiter 
konkretisiert. Es wurde angeregt, das Thema gegebenenfalls im Hinblick auf die biometrischen 
Verfahren breiter anzulegen.  
 
 
Zu TOP 4: Mitgliedschaftsangelegenheiten 
 
Neue Mitglieder 
Der Vorstand beschloss die Aufnahme folgender neuer Mitglieder: 
 
Dr. Hans-Dieter Baumgart, Neuss 
Rolf Buch, arvato direct services GmbH, Gütersloh 
Dr. Manfred Dietrich, Bundesministerium für Bildung und Forschung, Bonn 
Thorsten Dirks, E-Plus Mobilfunk GmbH, Düsseldorf 
Dr. Adrian v. Hammerstein, Kabel Deutschland GmbH, Unterföhring 
Dr. Magnus Harlander, GeNUA Gesellschaft für Netzwerk- und Unix-Adm. mbH, Kirchheim 
Dr. Eric Heitzer, HanseNet Telekommunikation GmbH, Hamburg 
Dr.-Ing. Klaus Illgner-Fehns, Institut für Rundfunktechnik GmbH, München 
Dipl.-Ing. Friedrich Meyer, GasLINE GmbH, Straelen 
Dipl.-Ing. Rüdiger Wallmann, dtms GmbH, Mainz 
 
 
Zu TOP 5: Jahresabschluss 2006 
 
Der Jahresabschluss 2006 war Tischvorlage. Er wurde durch den Steuerberater und 
Wirtschaftsprüfer Ludwig Berger geprüft und  seine Ordnungsmäßigkeit testiert. Der 
Jahresabschluss wird der Mitgliederversammlung 2007 zur Genehmigung vorgelegt. 
 
 
Zu TOP 6: Verschiedenes 
 
Die nächste Vorstandssitzung findet statt: 
 Dienstag, 20. November 2007, ca. 12.30 - 14.30 Uhr im Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen 
 in zeitlichem Zusammenhang mit der Mitgliederkonferenz und der 
 Mitgliederversammlung 2007. 


